



Association Francis Hallé pour la forêt primaire

Lettre d'information Mars 2025

L'intérêt (est) général

*De nos participations aux travaux de l'Unesco et de l'[UICN](#), aux initiatives sur les territoires par des ateliers de travail avec les associations et les collectivités, en passant par le déploiement de nos programmes de recherche, ou la diffusion de connaissances sur les forêts lors d'événements publics et auprès de toutes les générations, nos actions qui tendent vers la renaissance d'une forêt primaire en Europe de l'Ouest sont aussi une contribution reconnue à la question majeure que pose l'actualité de la transition écologique aujourd'hui : **l'indispensable changement de braquet face à l'accélération en cours des dérèglements climatiques et de l'effondrement de la biodiversité.***

En ce mois de mars 2025, avec les publications successives du Plan National d'Adaptation au Changement Climatique et du rapport sur lui du Haut Conseil sur le Climat et de la présentation des scénarios de Météo France pour une France à plus 4° à la fin du siècle, nous avons eu une nouvelle version du constat (et de l'alerte) régulièrement fait : des politiques de transition et des mesures positives sont mises en place, mais demeure patente une nette insuffisance de moyens, d'outils pertinents, voire, pour la France, de mise en œuvre d'orientations européennes. Constat mondial.

Lorsque l'on entend M. David Faranda, climatologue au CNRS, [commenter le rapport de Météo France en disant](#) :

*« les extrêmes seront tellement intenses et fréquents qu'il ne s'agira plus de vivre mais de survivre à de tels bouleversements »,
on prend la mesure des pas à faire.*

*Par exemple, **créer 10% d'aires en protection forte est un objectif actuel des politiques françaises : on en est à 2%...** Comment faire mieux et significativement plus grand face à l'urgence ? Les experts répondent que les outils manquent pour de telles évolutions indispensables.*

***C'est justement ce à quoi nous proposons de travailler** en posant l'idée, originale mais très simple, de laisser renaître une très grande forêt en libre évolution sur du très long terme. Construire dès aujourd'hui les fondations concrètes d'un tel objet qui sera*

dans le futur un grand centre de recherche européen, un cœur de développements nouveaux, c'est bien par exemple :

- travailler à la **co-construction de nouvelles politiques publiques** de protection forte à grande échelle, ce que nous faisons en étant co acteurs avec des institutions, des collectivités, des acteurs scientifiques, d'un programme de recherche sur les enjeux d'une grande forêt en libre évolution dans le Grand Est ;
- analyser finement **les états de naturalité d'écosystèmes forestiers pour mieux les comprendre**, ce que nous faisons pour mieux situer notre futur écosystème avec notre programme de recherche Cart'Nat ;
- **construire de nouveaux imaginaires** autour de la forêt ; ce que nous travaillons avec de premières études ;
- **mobiliser la société civile** dans ces co-constructions nouvelles en participant à des chantiers de terrain multiples.

Ce sont ces actions que nous vous invitons, mois après mois, à suivre dans cette lettre.

Dans ce moment où le climato-scepticisme se désinhibe à nouveau, où le mensonge le plus éhonté se déploie, y compris parfois sur notre projet, nous voulons très concrètement en posant ses fondations dès aujourd'hui (lieu, outils de construction, mobilisation), faire de cette proposition même, une part de l'**indispensable réflexion collective**.

Éric Fabre,
Secrétaire général de l'Association Francis Hallé pour la forêt primaire

Les nouvelles du projet

L'association célèbre le Printemps en forêt et avec ses adhérent-es



Les acteurs de la compagnie Gaïa ont su éveiller les curiosités et susciter les rires autour du spectacle *Arbre*, qui faisait un trait d'union entre les découvertes de Francis Hallé et les réalités des forêts alentours

Nous sommes heureuses et heureux d'avoir célébré l'ouverture du printemps par **un événement convivial** qui se déroulait sur deux jours, mêlant conférence, visite guidée des forêts des Ardennes avec deux forestiers passionnés et passionnants, et spectacle en plein air, avant de prendre un goûter de l'amitié dans notre nouveau local à Charleville-Mézières.

Cet événement qui a réuni des membres du conseil d'administration, de l'équipe opérationnelle et des adhérent-es venu-es parfois de loin a constitué un temps fort de

l'association : nous voilà parés pour **travailler de concert sur les grands chantiers qui nous attendent** cette année sur les territoires, notamment dans les Ardennes.

Concertations, actions collectives d'information, animations culturelles pour faire connaître le projet dans ses détails : **ce printemps ouvre de belles perspectives pour notre projet.**

Un grand merci à toutes et tous les adhérent-es qui ont contribué à rendre cet événement possible.

Journée internationale des forêts : notre projet fait la Une en Alsace !

DNA Dernières Nouvelles d'Alsace

Ernolsheim-lès-Saverne Page 22
Le Gorna et son centre de soin pour animaux perdent leur principal mécène

Des cigogneaux recueillis par le Gorna. DR

Football - Ligue des nations Page 9
Des Bleus brouillons se laissent surprendre par la Croatie

Nord Alsace: l'ambition de recréer une forêt primaire

Jules Koundé, aux prises avec le Croate Kramarić lors de la défaite de la France (0-2). Photo Maxppp/A. Bat

Économie Page 25
Le Crédit Mutuel rachète la banque allemande OLB

Diplomatie Pages 3 et 21
Olivier Grondeau, otage en Iran depuis plus de deux ans, est libre

► Pratique

Jeux et horoscope Page 16
Télévision - Météo Pages 17 et 28
Nécrologie Pages 30 et 31

Des Vosges du Nord (ici les hauteurs d'Obersteinbach) jusqu'au Palatinat, l'association Francis Hallé ambitionne de recréer une vaste forêt primaire, libre de toute intervention humaine, sur le modèle des espaces protégés de Białowieża en Pologne. Opérer sur une grande surface doit permettre une réponse plus efficace aux crises du climat et de la biodiversité. Photo Léa Schneider Page 19

La Une du journal les Dernières Nouvelles d'Alsace mentionne directement notre projet

Notre projet de renaissance de forêt primaire en Europe de l'Ouest suscite **beaucoup d'interrogations sur les territoires** potentiellement concernés, les Ardennes franco-belges et les Vosges du nord - Rhénanie Palatinat allemande. Comment ce projet pourrait-il être compatible avec les infrastructures existantes ? Est-il question de tirer un trait sur les traditions, sur les pratiques, sur tous les loisirs, là où les pratiquent un nombre croissant d'utilisateurs ? Parfois, des réponses caricaturales et non informées sont apportées à ces questions, pour décrédibiliser le projet. Parfois, et de plus en plus souvent, **les citoyens cherchent à s'informer**, à bien comprendre notre projet, ses contours, ce qu'il est, ce qu'il n'est pas, et ce qui reste à définir. Car c'est bien cela, notre projet

aujourd'hui : **une mise en débat, une ouverture à la discussion** sur la protection forte d'une grande forêt, avec le vivant comme objectif absolu, dans toute sa complexité et son intégralité. Humains compris.

Nous nous réjouissons de voir qu'un article a été consacré à notre projet dans la presse alsacienne ce 21 mars, qui fêtait le printemps en même temps que la Journée Internationale des Forêts. La Une évoque "l'ambition d'une forêt primaire", avant de détailler la route qui nous reste encore à parcourir pour que le projet que nous portons puisse effectivement aboutir.

Une mise en débat que nous saluons et qui salue **les rencontres que nous multiplions sur le territoire**, pour élargir, de plus en plus, la liste des partenaires et parties prenantes qui ont à cœur de préserver de vieilles et belles forêts, chaque jour un peu plus menacées, dans le monde et dans nos régions.

Parler forêt - mieux connaître pour mieux protéger

Aller plus loin avec les jeunes : classe en forêt



En forêt, les curiosités se sont éveillées... naturellement

Du 3 au 7 mars, Noame Hatimi, membre de notre équipe opérationnelle, a accompagné les **classes de CE2** de Camille et Alexandra, enseignantes à l'école Révolution Jet D'Eau de Marseille, dans le cadre de notre projet « **Classe en forêt** » à Auzet.

Avant leur départ, Rozenn Torquebiau, responsable de nos animations pédagogiques, était intervenue dans les classes pour animer le kit pédagogique « Forêts naturelles » (voir plus bas), afin de préparer les enfants à leur aventure de découverte de la forêt et de ses habitants. Cette préparation leur a permis de mieux comprendre le fonctionnement d'un écosystème forestier et d'être encore plus réceptifs aux découvertes qu'ils allaient faire sur le terrain.

Et quelle semaine ! Grâce à l'équipe d'animateurs et animatrices de la [Fontaine de l'Ours](#), les élèves ont participé à des activités passionnantes, telles que **la reconnaissance des**

indices de présence et de passage d'animaux sauvages (nous avons même trouvé une crotte de loup !), l'initiation à la **reconnaissance des arbres**, la découverte de la **lecture de paysage**, et dessins (avec des fusains fabriqués sur place), ainsi que des ateliers musicaux sur le thème de la forêt.

Une expérience immersive et enrichissante pour toutes et tous !

- *"C'était nul, on n'est pas restés assez longtemps. La prochaine fois on reste 10 jours !"* (Nouraid – CE2 A)
- *"Ou peut-être toute la vie !"* (Sael – CE2 A)
- *"C'est bon maîtresse, j'ai décidé on repart le 6 juin, pour 2 semaines cette fois"* (Oriane – CE2 A)

L'association se réjouit de ce projet et de la collaboration exceptionnelle avec les deux enseignantes. Le projet continue avec l'objectif de préparer d'autres activités de ce type, sur tout le territoire, pour sensibiliser concrètement, par le terrain, des jeunes qui n'ont pas forcément de lien avec la forêt.

Un enjeu fort pour nous qui ambitionnons de **replacer la forêt, dans sa plus forte expression, la forêt primaire, dans le débat public.**

Parler des forêts naturelles avec ceux qui travailleront le bois demain



Les élèves de CAP menuiserie ont pu prolonger la session d'animation par un atelier pour apprendre à estimer l'âge d'un arbre avec une coupe transversale d'arbre

Rozenn Torquebiau a également pu animer le kit "Forêts naturelles" avec des élèves de **CAP menuiserie** de Montpellier : une façon de remettre en perspective le travail de ces jeunes gens très intéressés, qui n'ont pas souvent l'occasion de découvrir les dynamiques forestières naturelles ou d'apprendre à mieux connaître la biodiversité qu'elles abritent !

Faire le lien entre le bois et les bois a intéressé autant les apprentis que notre animatrice.

Eaux et forêts #3

Cultiver l'eau : quand l'agroforesterie contribue à équilibrer l'hydratation sur terre et sous terre



Paysage bocager dans l'Aude © Emmanuel Torquebiau

Dans la foulée de [notre article sur l'articulation entre le cycle de l'eau et les forêts](#), assorti d'un [entretien avec l'hydroclimatologue Florence Habets](#), il nous a semblé pertinent de **faire un point sur le cas spécifique de l'agroforesterie**. Cet ensemble de pratiques qui associent arbres, cultures agricoles et/ou animaux d'élevage est l'une des pistes pour mettre en œuvre une agriculture résiliente tout en répondant aux défis environnementaux majeurs de notre temps.

Comme la sylviculture douce et autres activités compatibles avec la préservation de la biodiversité, elle aura sa place dans le territoire écoforestier que nous appelons de nos vœux. Ses atouts sont nombreux !

Cultivons l'eau !

Prochaine visio de formation au kit pédagogique "Forêts naturelles"



Rozenn Torquebiau, chargée des animations pédagogiques de l'association, intervient dans la classe de CE2 de l'école Révolution Jet d'Eau à Marseille, février 2025

Pour parler de libre évolution autout de soi, à un public scolaire ou non, l'association a mis en place un kit pédagogique qui livre des clefs pour **raconter la forêt naturelle**.

Le kit pédagogique élaboré par l'association est constitué d'une **présentation visuelle montrant différents aspects des forêts naturelles**, ainsi que des compléments informatifs destinés à l'animateur ou animatrice pour diriger une séance qui s'adresse à toute personne qui souhaiterait présenter les caractéristiques des forêts naturelles en libre évolution auprès d'un public jeune ou d'adultes non spécialistes.

La présentation des éléments du kit fait appel à une méthodologie particulière qui nécessite un temps de **formation en ligne** afin de s'approprier le déroulé et le contenu. Si vous souhaitez animer une séance de sensibilisation, les dates des prochaines sessions jusqu'à la fin de l'année sont à présent toutes inscrites sur l'agenda de notre site internet. Attention toutefois, il n'est possible de s'inscrire que pour la prochaine session, chaque session devant se terminer avant l'ouverture de la session suivante. La prochaine aura lieu le mercredi **9 avril 2025 à 18h30**.

La formation est **gratuite**, mais pour en assurer le bon déroulé et vous communiquer les informations techniques, l'inscription est obligatoire.

Inscription pour le 9 avril

Votre soutien

Faire de la place aux forêts, aujourd'hui, demain



Forêt ancienne de Białowieża, Pologne © Pierre Chatagnon

Notre élan collectif, porté par une idée inspirée de Francis Hallé, réunit plus de 3500 adhérents autour du projet, et nous porte à nous confronter à des défis de plus en plus conséquents. Pour cela, le soutien des adhérents est essentiel : les adhésions nous permettent de financer une structure pérenne, de bonnes conditions de travail et de nous équiper de mieux en mieux pour aborder les différentes tâches qui nous attendent : compétences sociales, partenariats territoriaux, capacités d'interventions et d'animations, opérations de grande envergure pour embarquer un large public dans la compréhension des enjeux forestiers d'aujourd'hui et de demain...

Pour mener ces actions de façon dynamique, nous avons besoin de vous. Une adhésion, une fois par an, c'est un petit geste qui nous porte loin.

Merci à celles et ceux qui actent leur amour pour le vivant, les forêts anciennes et libres, par un soutien à notre association.

Vous pouvez nous soutenir pour 2025



Pic épeiche, *Dendrocopos major*, forêt de Białowieża, Pologne © Pierre Chatagnon

« *Les forêts sont des symbioses en acte.* »

Laurent Testot, *Les forêts, Des forêts primaires aux enjeux du XXIème siècle*, éditions Frémeaux et Associés, 2024



www.foretprimaire-francishalle.org

Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }} Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur Association Francis Hallé pour la forêt primaire.

[Se désinscrire](#)

